



ANTONIO LORENZO-LUACES DE IRAOLA, MÉDICO INSIGNE DE LA INDEPENDENCIA CUBANA

Autores: Damaris Jiménez Martín¹, Dra Odalys Martín Reyes², Jorge Lázaro Cruz Pérez³

¹Estudiante de Segundo Año de Medicina. Alumna Ayudante de imagenología. Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Facultad de Medicina.

Email: damarisjimenez111600@gmail.com

²Especialista de Segundo Grado en Estomatología General Integral. Profesor Auxiliar. Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Facultad de Estomatología.

³Estudiante de Cuarto Año de Estomatología. Alumno Ayudante de Estomatología General Integral. Universidad de Ciencias Médicas de Camagüey. Facultad de Estomatología.

RESUMEN

Introducción: las raíces de la patria cubana se nutren del legado aportado por la grandeza de los hombres que la hacen trascendente. Se distingue a Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola al ocupar por derecho propio un espacio excepcional en la historia de la patria. Objetivo: caracterizar la trayectoria que identifica la figura de este insigne camagüeyano como médico internacionalista. Metodología: se realizó un estudio de revisión de 10 fuentes bibliográficas, de archivos, libros, artículos de revistas impresas y en Internet, sobre la trayectoria de Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola en la medicina. Conclusión: la investigación ayuda a comprender las esencialidades que distinguen sus principales contribuciones sociales y la importancia de su actuar como ejemplo de los futuros profesionales de la salud.

Palabras claves: Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola, patria libre, médicos de la independencia.

INTRODUCCIÓN

En la Historia de la Humanidad, los médicos siempre se han vinculado con los procesos revolucionarios en los que han participado como soldados, jefes militares y en la asistencia a los heridos en los combates. Cuba no es una excepción en este sentido y ejemplos elocuentes de ello hay muchos.





En los primeros siglos de nuestro período colonial ocurren algunos hechos de relevancia en la historia médica cubana. Menos de una década después, el 10 de octubre de 1868, comienza la primera de nuestras guerras independentistas contra España y con ella también la épica de la medicina cubana. ¹

Las raíces de la patria cubana se nutren del legado aportado por la grandeza de estos hombres que la hacen trascendente. Desde los primeros brotes de rebeldía surgidos en nuestro país contra los conquistadores españoles y después en las guerras por la independencia, la tradición de lucha de los hombres de bata blanca ha jugado un papel destacado en las distintas esferas de la vida social, demostrando firmeza, valor y abnegación, por conquistar una vida mejor. ²

Muchos de estos médicos prestaron ayuda solidaria desinteresadamente, expresando su espíritu revolucionario al partir a diferentes países para ofrecer no solo su ayuda como profesionales si no también alistándose en sus ejércitos como soldados.³

Durante las guerras de la independencia de Cuba, pensaron como poder servir de mejor manera a la lucha que se estaba llevando a cabo contra el colonialismo español y prestos a combatir partieron a los campos insurrectos e incluso dejaron sus familias y su confort, ya que habían estudiado carreras de Ciencias Médicas y no tenían necesidad de irse a la manigua.

Se calcula que de estos 67 hombres de batas blancas participantes en las guerras independentistas, dos alcanzaron el grado de mayores generales del Ejército Libertador, dos de generales de División, 21 de generales de Brigada, 39 coroneles y tres tenientes coroneles. ⁴

Uno de estos hombres fue el Dr. Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola, médico cirujano camagüeyano, que participó con el grado de Coronel en la Guerra de Secesión Norteamericana.

Por su relevancia en la historia de la medicina camagüeyana se realiza este trabajo con el objetivo de caracterizar los elementos esenciales que distinguen al Dr. Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola como paradigma para los médicos cubanos, así como Identificar las principales contribuciones de su conducta para el modelo del profesional de las ciencias médicas





METODOLOGÍA

Para dar salida al objetivo propuesto esta investigación tiene por objetivo realizar una revisión sobre la trayectoria Antonio Lorenzo Luaces de Iraola como médico insigne de la independencia cubana, para la cual se utilizaron 10 fuentes bibliográficas, de archivos, libros, artículos de revistas impresas y en Internet.

Se utilizaron métodos de nivel teórico, entre ellos el análisis síntesis durante toda la revisión lo cual permite sintetizar luego de un análisis minucioso de toda la literatura consultada a los hechos de menor generalización del pensamiento; de igual manera la inducción-deducción, permitió arribar a las conclusiones del estudio; el histórico lógico para poder realizar el estudio desde el punto de vista cronológico de las diferentes etapas de la vida y los aportes a la medicina realizados por Luaces de Iraola. De nivel empírico se utilizó la observación y revisión de documentos, para observar aportes y apuntes de su vida.

DESARROLLO

Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola (Anexo 1): Coronel. Médico-cirujano. Nació en Puerto Príncipe, Camagüey, el 11 de junio de 1842 en la casa marcada con el número 8 de la calle de San Francisco, hoy Luaces No. 55. Hermano del Coronel Emilio Lorenzo-Luaces. ⁵

Realizó sus primeros estudios en la ciudad natal y, con posterioridad, sus padres, que disfrutaban de una posición económica desahogada, lo enviaron a Estados Unidos, con el fin de que estudiara Medicina y Cirugía. En aquella nación se graduó de médico en la ciudad de New York y al estallar la Guerra de Secesión, se incorpora al Ejército Federal que defendía al presidente Abraham Lincoln, ⁶ en cuyo Cuerpo de Sanidad prestó sus primeros servicios en las filas del ejército norteño donde llegó a ostentar el grado de Coronel, ⁷ manifestándose su espíritu solidario e internacionalista: había adquirido experiencia militar y se había convertido en un defensor del Abolicionismo. Pasó a Francia en 1865, a perfeccionar sus conocimientos de Medicina. Va a París donde se gradúa. ⁵

El inicio de la revolución en Cuba, el 10 de octubre de 1868, le sorprendió en Cádiz, España, adonde había arribado con un grupo de amigos para cooperar con el movimiento que destronó a Isabel II. De dicha ciudad se dirigió a Gibraltar, y de allí a los Estados Unidos.





En Nueva York se alistó en la expedición que organizaba el Ingeniero Francisco Javier de Cisneros quien la condujo a bordo del vapor Perrit, mandada militarmente por el general Thomas Jordan, y desembarcó el 11 de mayo de 1869 en la Bahía de Nipe, Oriente, el 11 de mayo de 1869, bajo el mando del general norteamericano Thomas Jordan. Integraba la compañía Rifleros de la Libertad, bajo las órdenes del canario Manuel Suárez. ⁵

Fue designado médico de la División de Camagüey, subordinado al Mayor General Ignacio Agramonte y Loynaz, quien anotó en la hoja de servicios de Luaces: Valor a toda prueba.⁴

En julio de 1869 fue nombrado jefe de Sanidad de Oriente y ratificado en ese cargo mediante decreto presidencial del 4 de abril de 1870. No obstante, continuó al lado de Agramonte como soldado de filas. El 8 de octubre de 1871 fue uno de los 35 jinetes que rescataron al entonces General de Brigada Julio Sanguily de las manos del enemigo. Como militar participó en otras acciones como Jacinto, Loma de Vapor, Buey Sabana, Sao de Lázaro, La Soledad de Pacheco, Cocal, Fiel Olimpo. ⁵

Curó las heridas recibidas por Agramonte en el combate de El Salado, el 23 de julio de 1872. Después de la muerte de este, el 11 de mayo de 1873 en Jimaguayú, continuó junto al Mayor General Máximo Gómez, con quien participó en la campaña de Camagüey. ²

Luaces además de combatir, prestaba sus servicios como médico cuando las circunstancias lo requerían, y procuraba aliviar a heridos y enfermos con los escasos recursos con que contaba la Sanidad Militar del Ejército Libertador. Continuó demostrando su valor en el combate a las órdenes del general Máximo Gómez, ⁵ con quien participó en la campaña de Camagüey. Se destacó en los combates de La Sacra, Palo Seco y Las Guásimas. Fue ascendido a coronel el 26 de marzo de 1874. ⁶

Cuando Gómez invadió a Las Villas, el coronel Luaces quedó en territorio camagüeyano a las órdenes del general de brigada Henrry Reeve, El Inglesito. ⁸ El 19 de abril de 1875 se encontraban acampados en La Crimea, a 40 km al sudoeste de Puerto Príncipe, Camagüey, cuando fueron sorprendido por la guerrilla "Los Doce Apóstoles", produciéndose el combate del potrero Los Alacranes, en el cual Antonio fue hecho prisionero junto a un soldado nombrado Manuel Carmenates. Ambos fueron conducidos a Puerto Príncipe donde fueron





juzgados por un consejo de guerra que lo condenó a muerte, el 21 de abril se cumplió la sentencia. Poco antes de ser fusilado. Luaces exclamó: Nada es mejor ni más digno que morir por la patria. ⁵

El 21 de diciembre de 1874, en su diario, Gómez había hecho anotaciones muy encomiásticas sobre la persona de Antonio Luaces. Algunos historiadores sostienen que llegó a ser jefe superior de Sanidad del Ejercito Libertador, mientras otros afirman que, en la práctica, solo ejerció el cargo de jefe de Sanidad de la Primera División del Cuerpo del Centro, en Camagüey ^{9,10}

En su nombre el 13 de julio de 1900 se establece un Hospital General en Ciego de Ávila, antigua provincia de Camagüey.⁶

Fueron los mambises y doctores en las guerras de liberación de 1868-1898. el corazón enérgico, el patriotismo intachable, la mano tierna acostumbrada a realizar exámenes físicos a los enfermos, para contribuir a mitigar el dolor, capaces de empuñar un machete o un fusil, sin la mayor vacilación, pero también dispuestos a salvar vidas, poniendo muy en alto su profesión, y esto ha sido resaltado en la historia de la profesión médica cubana.

Aportes del pensamiento y conducta de Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola al modelo cubano del profesional de las ciencias médicas

La figura y el legado de Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola, su historia personal y su contribución a la nación cubana desde la verticalidad de sus ideales revolucionarios, engrandecidos por el talento independentista hacen de su actuar y conducta un reservorio inagotable de valores que constituyen un aporte incalculable para la formación de los profesionales competentes y comprometidos que demanda el proyecto social socialista cubano, cuyos cimientos se sustentan en el actuar de hombres como Antonio, que le permitió brindar sus conocimientos médicos y militares a la causa de los humildes por la liberación nacional.

A riesgo de simplificar el análisis, se sintetizan como elementos distintivos de la figura de Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola, con valor formativo para los profesionales de la salud los siguientes:

- Su capacidad de hacer corresponder los intereses individuales con las exigencias sociales, expresado en la disposición de ponderar su futuro profesional como médico, ante las exigencias del proceso revolucionario de su





época, lo que lo convirtió en una figura de relevancia que lo hizo trascender en la historia de la patria.

- La sensibilidad y sabiduría para lograr comprender las necesidades sociales y de cambios en la realidad de una patria ávida por su independencia.
- Su entrega a las causas justas, puesta a prueba en la disposición de prestar sus modestos servicios a la causa de otros pueblos aun con el riesgo a perder su vida, poniendo de manifiesto sus ideas internacionalistas.
- Su humanismo, clave de la actitud sostenida ante la vida, en los combates y el proyecto emancipa torio del que fue participe
- La actitud heroica ante la muerte sin claudicar en sus ideales.

Todas estas consideraciones permiten a un joven de estos tiempos reconocer en Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola un ejemplo de hombre competente y comprometido con su tiempo donde resaltan los valores del internacionalismo, el humanismo y la valentía,

Por estas razones, para los profesionales de la salud en formación en la educación médica superior, estudiar su figura desde la clase de Historia de Cuba, desde una cátedra honorífica, desde un curso electivo sobre la historia de la medicina de la localidad, desde una conferencia especializada o desde el estudio autodidacta que nace de la sensibilidad y el amor por la historia constituye un mandato del proceso formativo y de consolidación de los valores que deben ser divisa del saber ser cubano que entraña cualquier profesión de la salud.

CONCLUSIONES

- ➤ Los elementos esenciales que resaltan la figura del médico camagüeyano Dr. Antonio Lorenzo-Luaces de Iraola fueron su defensa al abolicionismo, su espíritu solidario e internacionalista al hacer entrega de su experiencia militar y conocimientos médicos a la causa de los humildes por la liberación nacional en Estados Unidos y en Cuba.
- Sus principales contribuciones para el modelo del profesional de las ciencias médicas son su ejemplo de médico y combatiente que enalteció los valores de humanismo, vocación de servicio, patriotismo, valentía e internacionalismo en la historia de los médicos cubanos.





REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Martí y la medicina cubana. Cuad Hist Salud Pública [Internet]. 2008 Jun [citado 20 Ene 2020]; (103): [aprox. 8 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S0045-91782008000100011&Ing=es.
- 2. Hernández Infante EM, Mena Hernández M, Milián Zambrana, Milián Aldazábal LC, Carrasco Martínez I, García Chaviano ME. Combatientes y doctores del Ejército Libertador cubano. Rev Méd Electrón [Internet]. 2016 Sep-Oct [citado 20 Ene 2020];38(5): [aprox. 8 p.]. Disponible en:

http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1945/317 5

- 3. Santana Iglesias M, Martínez Cruz E. La solidaridad médica cubana desde la perspectiva del programa integral de salud, 1998-2010. [Internet]. [citado 20 Ene 2020]:[aprox. 10 p.]. Disponible en: https://pdfs.semanticscholar.org/ae0a/12822d247267b0a5c08cc0052a4fb74fbde4.pdf
- 4. Mayo Márquez RC. Médicos en el Ejército Libertador. Rev MEDICIEGO [Internet]. 2013[citado 20 Ene 2020]; 19 (Supl. 1): [aprox. 5 p.]. Disponible en:

https://www.medigraphic.com/pdfs/mediciego/mdc-2013/mdcs131z1.pdf

- 5. Blanco JP. Antonio Lorenzo Luaces Iraola. Cubanos y famosos[Internet]. [citado 20 Ene 2020]: [aprox.2 p.]. Disponible en: http://www.cubanosfamosos.com/es/biografia/antonio-lorenzo-luaces-iraola
- Instituciones. Cátedra Militar de la Facultad de Ciencias Médicas Número
 Dr. Antonio Luaces Iraola. [Internet]. [citado 20 Ene 2020]:[aprox.2 p.]. Disponible en: https://instituciones.sld.cu/defensascu/dr-antonio-luaces-iraola/
- 7. Marimón Torres N, Martínez CruzII E. La colaboración médica antes y después del triunfo de la revolución. INFODIR [Internet]. 2016 [citado 8 Ene 2020];0(9): [aprox. 6 p.]. Disponible en:





http://www.revinfodir.sld.cu/index.php/infodir/article/view/218

- 8. Cabrera Leal Gilsa Asunción. Médicos combatientes. Rev haban cienc méd [Internet]. 2011 Sep [citado 20 Ene 2020]; 10(3): [aprox. 8 p.].. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S1729-519X2011000300003&Ing=es
- 9. Piedra de Barreras O. Grandes de la patria: apuntes biográficos sobre cubanos notables. La Habana; 1927.
- 10.El Camagüey legendario. Camagüey: Instituto de Segunda Enseñanza Esteban Borrero Echeverría; 1944.

Los autores certifican la autenticidad de la autoría declarada, así como la originalidad del texto.



